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上海新闻

3至6个月后再拍胸CT

74岁的李老伯有30多年的吸烟史，既往

有轻度的肺气肿，戒烟后他很注重锻炼，每天

坚持万步走，平时身体也一直很好。然而，去

年12月下旬感染新冠病毒后，他的两肺多发

炎症，类似于“白肺”，当时紧急收入了上海市

胸科医院的呼吸与危重症医学科病房。经过

抗病毒治疗及密切的监护，老伯“阳康”出院

了。近日，他来医院复查胸部CT，却发现自

己肺部出现了肺间质改变。

李老伯吓坏了，专家却告诉他，肺部病灶

已经好转吸收，出现的部分肺间质改变不用

担心。“那我还要吃药吗？要治疗吗？”李老伯

依旧忧心忡忡。

“不需要额外治疗，可以等到3至6个月

后再来复查。”得到了医生的明确答复，李老

伯这才松了口气。

许多像李老伯一样的“阳康”患者，都会

担心自己的肺。李锋昨天还在网上接待了一

位男性患者顾先生。顾先生说自己以前患有

咽炎，去年12月底感染了新冠病毒，从今年1

月中旬开始不停咳嗽。在当地输液治疗后依

旧不见好转，春节后他又拍了一张CT，没有

特别异常，但咳嗽就是好不了。李锋告诉他，

有的人本身气道敏感，咳嗽时间会比较长，不

用担心。

也有年轻患者特别紧张。市民李先生去

年9月份单位体检肺部没有问题，“阳康”后竟

查出了“磨玻璃小结节”。他挂了李锋的专家

门诊，询问自己是否会得肺癌。李锋告诉他，

刚刚感染好就去查胸部CT，的确可能会发现

有些磨玻璃影、磨玻璃小结节，而这些都是因

为感染之后出现的，一般不会再扩大，过一段

时间就会慢慢康复了。他建议这类患者观察

随访，3—6个月后复查CT即可。同时他也提

醒，如果没有特别不舒服，胸部CT至少在“阳

康”后3至6个月再进行。

轻症基本不需干预
“其实，对于轻症肺炎患者肺部CT检查

提示的纤维条索影，基本不需要干预。”李锋

介绍，新冠感染后胸部CT报告经常会有“肺

纤维灶”这个诊断，有的患者一看到“纤维”两

个字就很慌。其实肺纤维灶通常是因为肺部

受到各种病原菌感染，比如新冠病毒，自然愈

合后遗留下的纤维化病灶，是机体自我修复

的表现。一般而言，纤维灶的范围都很小，不

会扩散到肺部的其他部分，基本不会影响健

康，也不会出现肺功能下降、活动耐力下降这

些问题。

肺部纤维灶不是坏东西，它就像我们手

上划了一个小破口后留下的“伤疤”，不需要

额外治疗，也不用吃药。

肺部纤维化是如何发生的？李锋介绍，

发生机制很复杂，通常是在不同的诱因下，比

如吸烟、空气污染、感染等因素，导致肺部成

纤维细胞增殖及大量细胞外基质沉积并伴炎

症损伤、肺间质组织结构破坏为特征的肺部

病变。胸部CT表现为两肺的磨玻璃影、实变

影、网格影、蜂窝影、支气管扩张等。

关于肺纤维化有两个概念，一个是指特

发性肺纤维化，也就是大家觉得比较担心的

那种；第二类叫继发性肺纤维化，可以继发于

风湿免疫病、感染，比如目前新冠后出现的感

染相关肺纤维化。

要听专业医生解读
“症状轻的患者仅仅是出现了肺间质性炎

症（或肺间质异常），算不上肺纤维化。”李锋介

绍，感染后肺纤维化患者多数是新冠重症、危

重症患者，曾经出现过白肺，经过一系列新冠

治疗好转后，复查CT发现肺部纤维化。

对于这类与感染新冠病毒相关的肺纤

维化患者，又分为两种情况，一种是感染后的

间质性肺炎（或肺间质异常），表现为磨玻璃

影、实变影，可以不需要额外治疗，也可以采

用抗氧化治疗，3—6个月后再来复查，基本就

会慢慢吸收好转。另一种是感染后的肺纤维

化，出现网格影、蜂窝肺，也不需要过分担

心。目前对于感染后肺纤维化患者，主要采

用抗炎、抗氧化的治疗，病情特别严重的，建

议采用抗纤维化药物来治疗，多数在3—12

个月也会慢慢好转。简单理解，新冠感染是

导致肺纤维化的诱因，感染好了，肺纤维化

自然会慢慢消散。

“因此，大家不要自己吓自己，要听专业

医生解读。”李锋建议这两类患者可以去拍个

CT，一是平时不怎么咳嗽，感染后咳嗽时间

长，症状始终未缓解的人；二是“阳康”后胸

闷、走路气喘，甚至动一动就出汗，可能还有

低热的人。此时应去医院拍个胸部CT，看看

肺部是否有炎症，同时需要验血查血常规、C

反应蛋白等。 本报记者 左妍

“阳康”后拍CT“纤维灶”吓到你？
专家说：它就像个“伤疤”，不要自己吓自己
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“医生，我的肺是不是纤维化了啊？”“我的肺部有磨玻璃阴影要紧吗？”最近，很多“阳康”

后的患者从网上看到建议拍胸部CT，结果看到报告单上的“肺纤维灶”“磨玻璃影”吓了一大
跳。对此，上海市胸科医院呼吸与危重症医学科副主任李锋告诉他们，如果只是出现了感染
后的肺间质异常，本身没有特别症状，不需要过分担心。

本报讯（记者 吴旭颖）今天上午10

时，崇明区陈家镇的村民，自发聚集在镇里

的新时代文明实践分中心。中心外的空地

上传来卡车引擎的轰鸣，中心内的舞台上

则响起婉转动人的沪剧……热闹的声音交

织成一曲“交响”，传到村民们耳朵里，全

是“收获”——2023年上海市文化科技卫

生“三下乡”启动仪式正在此举行，这也是

上海市开展“三下乡”工作的第28个年头。

农资卡车上满载着价值60万元的蔬

菜良种、园艺种苗、微生物有机肥和农业

科普书籍。由市委宣传部提供的社会主

义核心价值观宣传教育图书，已经送到村

民手上。

室内服务点，农技专家们热情讲授蔬

菜果木良种培育、种植技术和农药使用知

识。上海农林学院的师生们还为村民送

上绿植并讲解种植方法。一批法律工作

者、青年志愿者为大家带来法律咨询、创

意手工制作、智慧手机操作教学等服务。

青年书法家们则在现场为村民画生肖、写

福字。科技感满满的VR模拟驾驶体验项

目，吸引了不少人好奇的目光。瑞金医

院、仁济医院、岳阳医院的20余名医生，

为人们提供中西医健康义诊。文慧沪剧

团也带来文化大餐，名角名家联袂登台，

牡丹奖获得者潘前卫表演的滑稽脱口秀、

白玉兰奖得主杨音带来的沪剧《小镇之

恋》等演出赢得阵阵掌声。

启动仪式上，《2023年上海市文化科

技卫生“三下乡”常下乡项目》正式发布，

社会主义核心价值观主题下乡演出、“法

律进乡村”活动、科技特派员进村入户工

程、高素质农民培训等63项“三下乡”服

务项目将贯穿全年。

此外，市委宣传部还向陈家镇赠送价

值15万元的文体器材、5万元图书，市司

法局援建价值15万元的法治文化设施，

市卫生健康委赠送健康礼盒200个，上海

新华传媒连锁有限公司与陈家镇陈西村

结对联建乡村图书室，把先进文化、实用

科技、健康生活源源不断地送到农村。

送书籍送技术送服务还送上欢笑

“三下乡”给村民送“大礼包”

针对杭州近日两所小学发生的孩

子感染新冠病毒情况，沪上小学防疫

预案不松懈，通过晨检、巡检等一系列

防疫举措，确保学生健康和校园安全。

杨建正 摄

沪上小学校园
防疫预案不松懈

本报讯（记者 陆梓华）市

教委今天上午发布了关于2023

年本市高中阶段学校招生及相

关考试文件，政策框架总体保

持稳定，学业水平考试科目、招

生录取批次、名额分配计划占

比等均保持不变。

综合考虑本届学生实际情

况，在个别方面做了优化。名

额分配综合评价录取批次现场

综合评价暂停，相应成绩按满

分10分计。体育中考统一考试

暂停，相应成绩按满分15分计。

此外，名额分配到校志愿

数由1个增加至2个，其他各批

次志愿数保持不变，各批次志

愿填报均在市级统一平台上进

行。《上海市教育委员会关于

2023年本市高中阶段学校招生

工作的若干意见》全文可登录

“上海教育”网（https://edu.sh.

gov.cn）查阅。各类相关配套政

策及操作细则将陆续公布，同

时各区及学校将会通过家长会

等方式告知学生及家长。
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上海紧缺养老护理员，但招工中却有

不少套路：求职得先交钱培训，给的证书五

花八门……据媒体报道，由于培训和评价

渠道信息不够公开透明，加上务工人员年

龄结构偏老、文化层次不高，习惯于通过劳

务中介找工作，中介得以“垄断”招工渠道，

种种乱象由此滋生，培训认证成了一些机

构的牟利工具。

随着人口老龄化加剧，社会对养老护

理员的需求在持续扩大；尤其是照护失能

失智老人、高龄老人，对护理人员的专业素

养提出了更高要求。提高养老护理员这支

服务队伍的职业化、专业化水平，不仅能让

老年人享受到更高质量的晚年生活，还有

助于提高从业人员的收入水平和职业认同

感，让他们的劳动付出得到更多回报，从而

更愿意长期投身于养老行业。

然而，有的劳务中介却利用“信息不对

称”，将培训认证作为牟利工具。在报道

中，养老机构表示认可的是由上海市养

老服务行业协会颁发的“养老护理员”证

书，而且不会将是否持证作为入职门槛；

有的养老机构会在护理员入职后安排他

们培训学习。但到了有的中介那里，就

变成了没有证不能介绍工作，引导求职

者交钱培训，提供的证书却未必对路，还可

能是“假证”……

这样的招工套路，不仅有可能“坑”了

求职者的金钱、时间和精力，还会打击到求

职者投身养老行业的热情。养老行业要变

得更加规范与完善，需要相关部门加大监管力度，把

行业中的不良机构、不规范行为清除出去，维护求职

者的合法权益。与此同时，更要减少“信息不对称”，

把职业技能培训、技能等级认定、技能提升补贴等信

息通过更广泛的渠道公布出去，比如短视频平台、社

交平台等；还可以帮助养老机构直接与求职者对接，

减少“中间商赚差价”。

养老行业有巨大的需求和潜力，老年人需要更

专业化的照护，养老机构缺少优秀的养老护理员，不

少求职者跃跃欲试想投入这个行业，政府部门也在

推出政策、吸引人才加入。促进行业更规范地发展，

才能让各方面的付出与投入更有效果，也让城市在

面对持续提高的老龄化率时更有底气。
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